
 

Chers amis, 

Une saison à nouveau bien chargée est en train de se terminer. 

Permettez-moi avant toute chose d’avoir une pensée émue pour tous ceux qui nous ont quittés et en 

particulier notre secrétaire général Dominique Delgove qui a mené un combat long et courageux contre 

la maladie. Il nous manque beaucoup et nous pensons à sa famille, à ses proches. Il s’était 

particulièrement investi dans son rôle et avait pu mesurer, je crois, la complexité de la tâche que nous 

tentons d’accomplir ensemble. Les textes que nous allons mettre aux voix aujourd’hui lui tenaient à 

cœur. Une pensée également pour Jacques Deneufve que nous avions eu le plaisir de voir à Rennes en 

juin dernier. Sa présidence a été le début de la professionnalisation avec les embauches du premier 

directeur administratif, de Marc Massé comme DTN et de Véronique Cardineau. Il nous a en quelque 

sorte ouvert la voie. Enfin Stéphan Cohen champion d’Europe et seul français champion du monde de 

billard américain à ce jour. Il aura dominé sa discipline pendant de nombreuses années. Je crois qu’ils 

méritent tous vos applaudissements…. 

L’année a commencé par une fausse note avec le dépôt d’un recours de trois de nos ligues régionales 

contre la fédération devant le conseil d’état et la démission de dirigeants historiques, en place depuis 

18 ans. Cet épisode que certains qualifieront de malheureux aura toutefois eu le mérite de crever 

l’abcès et de nous permettre à tous de repartir sur des bases assainies dans le sens du développement 

du billard. 

En octobre a eu lieu un événement exceptionnel : les championnats du monde de blackball à Albi. De 

l’avis de tous la réussite aussi bien sportive qu’organisationnelle a été totale. Les nombreux pays 

présents sont repartis avec des souvenirs inoubliables. Je tiens à remercier ici une nouvelle fois la ville 

et le club d’Albi, les partenaires qui nous soutiennent malgré une conjoncture difficile, l’ensemble des 

bénévoles mais aussi l’équipe fédérale qui s’est dévouée corps et âme pour faire de cette organisation 

un événement réussi, merci tout spécialement à Nicolas Henric pour la coordination de cette 

magnifique organisation. Elle aura permis de rendre comme nous le souhaitons la discipline plus visible, 

plus médiatique. Nous avons eu la confirmation que quand nous nous mobilisons, nous sommes 

capables d’accomplir de grandes choses. La structure technique de la fédération progresse aussi au 

service des sportifs et de la performance, les résultats de ces CM blackball ont été tout simplement eux 

aussi exceptionnels. 

Nous avons tout au long de l’année continué à travailler sur nos textes avec le stress supplémentaire 

d’un calendrier plus exigeant puisque le ministère nous a réclamé une première mouture pour 

relecture et correction dès la mi-avril. Remercions ici les ligues qui se sont intéressées aux problèmes 

complexes posés par toutes les modifications exigées par la nouvelle loi sur le sport. Merci aussi bien 

sûr une nouvelle fois au bureau et à Dominique en particulier, à la commission administrative et à 

Véronique Cardineau qui a été attentive et assidue malgré la multiplicité des tâches que nous lui 

demandons d’accomplir.  

 

 



Si comme je l’espère ces textes sont adoptés aujourd’hui, nous aurons encore beaucoup d’ajustements 

à faire pour arriver à changer nos habitudes, à trouver davantage de femmes qui s’engagent pour 

atteindre la parité qui deviendra la règle. Le plus difficile sera sans doute de parvenir à informer, à 

impliquer les clubs, leur permettre de participer directement à la vie fédérale dont ils paraissent 

aujourd’hui très éloignés pour certains. Nous allons devoir faire preuve de créativité, de souplesse, 

d’esprit d’équipe pour résoudre l’ensemble des problématiques inattendues qui ne manqueront pas de 

se poser. Mais je sais qu’ensemble nous trouverons les ressources pour franchir tous ces obstacles. 

D’un point de vue licenciation, tous les records depuis 2002 ont été battus avec 17 454 licenciés à 

l’heure où j’écris. Merci à toutes et à tous du travail accompli sur le terrain. Cette réussite tient là aussi 

à une idée de génie que nous devons à Alberto Casale, Eric Dorizon et Marc Massé. Merci à Reboost. 

Le principe simple employé est basé sur l’idée de récompenser les clubs qui travaillent, qui 

s’investissent pour sortir de leurs locaux et aller à la rencontre du grand public, se faire connaitre et 

susciter de nouvelles vocations, amener dans les clubs de nouveaux publics. Notre gestion est de plus 

en plus tournée vers l’amélioration constante du retour et de l’aide de la fédération et des organes 

déconcentrés vers les clubs. Ceux-ci restent en effet le lieu unique où se joue l’avenir du billard et de 

votre fédération. Sans des clubs structurés, organisés pour l’accueil et l’initiation, capables de donner 

le goût du billard que ce soit en loisir, en compétition ou au haut-niveau aux gens, nous ne réussirons 

pas à nous développer. 

Nous avons d’autre part poursuivi l’effort pour aider les clubs et les structures déconcentrées à travers 

plusieurs campagnes distinctes mais très importantes que sont l’appel à projet fédéral, les projets 

sportifs fédéraux et le challenge des clubs labellisés, et bien entendu le dispositif Reboost. Chacune de 

ces campagnes vise à aider les clubs, les comités départementaux et les ligues. Il me semble important 

d’aller un peu plus dans le détail pour fixer au mieux les idées de chacun et en particulier de nos clubs. 

Campagnes de financements : 
 
Appel à projet fédéral 2023 (initiative fédérale) 
- enveloppe de 30 000 € de la FFB pour soutenir les clubs, comités et ligues dans leurs actions de 
recrutement, de formation ou d'animations sportives visant les publics jeunes, féminins ou en situation 
de handicap 
- les dossiers de 24 clubs et de 7 comités ou ligues ont été retenus et financés cette année 
- merci aux membres de la Commission d'évaluation AAP 2023 composée d'élus des comités, des ligues 
et du CD FFB, de permanents de la FFB et du président du Comité d'Ethique et de déontologie 
 
Campagne "Projets sportifs fédéraux" (PSF) dirigée par l'Agence nationale du sport et mise en oeuvre 
par la FFB: 
- enveloppe de 70 000 € pour soutenir les projets des clubs, comités et ligues 
- les dossiers de 18 clubs, de 9 comités et ligues ont été retenus et financés cette année 
-  merci aux membres de la Commission d'évaluation PSF 2023 composée d'élus des comités, des ligues 
et du CD FFB, de permanents de la FFB, du président du Comité d'Éthique et de déontologie, et merci 
également à l'accompagnement de l'Agence nationale du sport et à notre référente "développement" 
à l'ANS 
 
Reboost 2022-2023  
L’opération Reboost a permis, sur les deux saisons 2021-2022 et 2022-2023, de retrouver 4 582 
licences pour atteindre près de 17 500  aujourd’hui. 
Le nombre de licenciés par club est passé de 23 en 2020-21 à 31 cette saison. 
Le nombre total de jeunes U21 est passé de 828 en 2020-21 à 1573 aujourd’hui (+90%). 
Le nombre total de femmes est passé de 860 en 2020-21 à 1553 cette saison (+80%). 
 



Ces résultats sont bons mais il ne faut pas s’arrêter là. Il reste beaucoup trop de clubs en danger de 
disparition parce que trop petits et/ou sans jeunes, sans femmes, ou sans nouveaux pour assurer leur 
pérennité.  
 
Valorisation des clubs : 
Challenge des clubs labellisés 
- Enveloppe FFB = 12 350 € 
- 18 clubs labellisés "école de billard" récompensés  
- merci à la commission fédérale d'évaluation composée d'un représentant du bureau FFB, de la CFJ, 
de la CODev, et de la DTN, et merci également aux responsables régionaux pour leur implication  
 
Bravo aux clubs qui formalisent des projets, se structurent, et mènent des actions de développement 
de la pratique du billard et d'animations sportives, et merci aux comités et aux ligues qui s'impliquent 
dans l'accompagnement de nos clubs dans ces actions... 
 
Pour revenir à la vie fédérale et au quotidien, nous avons également et grâce à la commission systèmes 
d’information continué à améliorer les outils de gestion sportive que ce soit FFB sportif au carambole 
et qui continue d’évoluer pour coller aux besoins des clubs et des sportifs, mais aussi la gestion du 
billard à poches à travers Cuescore. L’américain et le snooker fonctionnent avec ce logiciel depuis le 
début de la saison et grâce à l’aide de la CNB et des efforts de David Lecomte et Eric Dorizon, nous 
avons signé un contrat avec Cuescore pour gérer également le BB non seulement au national mais 
aussi au niveau régional, départemental. C’est un grand progrès d’avoir un logiciel de gestion sportive 
commun à tous et surtout géré par des professionnels. 
Nous avons réussi également à nous doter, deux saisons après la fermeture de notre première e-
boutique d’une nouvelle boutique en ligne qui vend des équipements et des goodies à l’en-tête de la 
FFB. Merci ici encore à Eric Dorizon qui s’est beaucoup investi dans ce projet. Je vous encourage tous 
à vous acheter ces objets et pourquoi pas, à les offrir en lieu et place des breloques et coupes 
habituelles comme récompense sportive ou pour mettre en valeur des bénévoles. 
 
D’un point de vue trésorerie, l’expérience prouve qu’il est pour le moins hasardeux d’avancer un 
résultat de l’exercice prévisionnel clos au 31/8 à la mi-juin. La seule chose que l’on puisse dire 
aujourd’hui c’est que l’exercice devrait, du fait de l’augmentation des recettes et de la maitrise des 
dépenses, être relativement équilibré. Malgré ce et du fait de l’inflation aux alentours de 5 à 6 %, nous 
vous proposons d’augmenter le montant de la licence de 2 euros pour compenser au moins en partie 
et nous laisser une marge de manœuvre.  
 
Au niveau international, chacun des passionnés de carambole a pu noter la nouvelle vague de départ 
de joueurs majeurs qui sont passé de l’UMB à la PBA. Je me suis rendu dimanche dernier avec la 
présidente de la CEB Diane Wild et son SG Jean-Pierre Guiraud, ainsi que plusieurs présidents de 
fédérations à Amsterdam pour rencontrer le directeur de la PBA. Force est de constater que ceux qui 
croyaient que la PBA serait un feu de paille, dont je faisais partie, se sont trompés. Après cinq années 
d’existence, on doit se rendre à l’évidence. Plusieurs joueurs classés dans les 24 meilleurs au ranking 
UMB en 2018 sont passés à la PBA. Nous ne pouvons pas simplement constater les dégâts et laisser 
nos championnats nationaux et internationaux perdre progressivement de leur valeur sans réagir. Il 
est également licite de s’interroger sur les rôles respectifs des fédérations nationales et de la CEB et 
de l’UMB. L’organisation de tournois primés, dotés de prix conséquents est nécessaire et utile pour les 
joueurs, mais cela doit-il être le seul rôle de l’UMB par exemple ? N’y a-t-il pas moyen d’imaginer un 
système équilibré dans lequel les joueurs pourraient passer sans difficultés d’une organisation à 
l’autre ? D’imaginer des championnats du monde et d’Europe dans lesquels les meilleurs joueurs 
puissent être tous présents ?   
 
 
 
 



Ne peut-on pas imaginer que les instances officielles organisent les compétitions de référence, CE et 
CM, et délivrent les titres correspondant et laisser à une structure professionnelle l’organisation du 
sport professionnel ? Ne faut-il pas trouver une articulation entre ces deux types d’organisation pour 
que l’un nourrisse l’autre ? Le système fédéral (et confédéral) structure et développe la pratique et fait 
émerger les nouveaux champions, le sport professionnel en profite et en retour fait bénéficier 
l’ensemble du sport billard de la visibilité et de la médiatisation nécessaires au recrutement de 
nouveaux pratiquants.  
Dans ce cadre, les instances internationales ne devraient-elles pas, au-delà de la délivrance des titres 
officiels, faire davantage pour aider les fédérations nationales à se structurer pour développer la 
pratique plutôt que d’alourdir constamment les calendriers sportifs internationaux ? 
 
Côté billards à poches, et blackball en particulier, la situation internationale est également chaotique 
et en pleine évolution suite au conflit entre l’EBA et la BI. Nous vous tiendrons informés étape par 
étape.  
Nous tentons de suivre tous ces sujets car ils font partie du sport billard et ils peuvent avoir 
potentiellement des conséquences sur notre propre organisation.  
Au niveau national, le dialogue a repris avec l’association nationale de billard anglais FBEP et nous 
avons convenu d’étudier les conditions d’un rapprochement total entre nos deux structures à l’horizon 
2024-2025.  
 
Nous sommes à l’aube d’une nouvelle ère. Les futures élections fin 2024 se dérouleront avec les clubs 
qui y joueront la part belle. Le système électoral auquel nous étions habitués va changer en profondeur 
avec le vote direct des clubs. Ce changement génère forcément une grande incertitude sur notre 
capacité collective à nous adapter rapidement.  
La loi nous impose d’aller vers davantage de féminisation dans nos instances dirigeantes pour atteindre 
la parité au niveau national dès 2024, et dans nos ligues régionales dès 2028. Pour rappel, nous ne 
comptons que 9% de femmes dans nos licenciés.  Comment les inciter à s’engager plus nombreuses 
dans les postes de dirigeants ? à se présenter à l’élection ? Chacun et chacune d’entre nous doit se 
sentir concerné par cette évolution et contribuer à identifier nos futures dirigeantes, et à les intégrer 
plus nombreuses dans toutes nos structures.   
Par ailleurs, comment assurer l’équité entre les différents candidats ? L’accès aux canaux de 
communication de tous ? dans un contexte de changement de système électoral qui nécessite 
d’informer les clubs directement sur les programmes et projets des différents candidats aux élections 
fédérales… 
 
Les jeux Olympiques approchent à grand pas. Quelle sera la politique de l’Etat après les jeux ? On 
entend parler de désengagement, de diminution du nombre de cadres techniques déployés ? Nous 
n’en avons qu’un seul, Marc Massé, sans lequel nous ne saurions faire fonctionner la fédération 
correctement. Nous sommes donc condamnés, obligés d’avancer plus vite, quasiment à marche forcée 
pour augmenter encore notre nombre de licenciés et mécaniquement nos ressources. Il nous faut, 
ensemble mutualiser nos savoirs, nos moyens pour rechercher l’efficacité la plus grande. Il nous faut 
convaincre l’ensemble des joueurs, des clubs affiliés ou non, d’unir leurs forces pour devenir plus 
nombreux et plus forts pour relever les défis de demain. 
 
Je terminerai en remerciant l’ensemble des bénévoles qui œuvrent au quotidien au sein des structures 
de la fédération et dans les clubs. Sans eux rien ne serait possible. 
Merci également à l’équipe des permanents de la fédération qui ne comptent pas leur temps, qui 
s’adaptent souvent aux horaires décalés, au travail le week-end. 
Et plus généralement à tous les acteurs du billard qui contribuent à son développement. 
 
Merci de votre attention 

Jean-Paul SInanian 
Président FFBillard 

 
 
 


